

Und dieses Ziel war zur Zeit des XVII. Parteitags bereits verwirklicht.

„Wir können jetzt sagen“, erklärte Genosse Stalin in diesem Zusammenhang, „daß die erste, die dritte und die vierte sozial-ökonomische Formation bereits nicht mehr bestehen, daß die zweite sozial-ökonomische Formation auf untergeordnete Positionen zurückgedrängt worden ist, während die fünfte sozial-ökonomische Formation, die sozialistische Formation, die uneingeschränkt herrschende und einzige bestimmende Kraft in der gesamten Volkswirtschaft ist.“ (*Stalin*, Fragen des Leni-nismus, S. 461.)

Die Fragen der ideologisch-politischen Leitung nahmen im Bericht des Genossen Stalin einen wichtigen Platz ein. Er mahnte die Partei, daran zu denken, daß die Feinde der Partei, die Opportunisten aller Spielarten, die Vertreter nationalistischer Abweichungen aller Art, zwar geschlagen sind, daß aber die Überreste ihrer Ideologie in den Köpfen einzelner Parteimitglieder noch fortleben und sich nicht selten bemerkbar machen. Die Überreste des Kapitalismus im Wirtschaftsleben und besonders im Bewußtsein der Menschen sind ein günstiger Boden für das Aufleben der Ideologie der geschlagenen antileninistischen Gruppen. Das Bewußtsein der Menschen bleibt in seiner Entwicklung hinter ihrer ökonomischen Lage zurück. Deshalb erhalten sich die Überreste bürgerlicher Auffassungen in den Köpfen der Menschen und werden sich noch weiter erhalten, obwohl der Kapitalismus in der Wirtschaft schon beseitigt ist. Dabei muß berücksichtigt werden, daß die kapitalistische Umkreisung, gegen die man das Pulver trocken halten muß, bestrebt ist, diese Überreste zu beleben und zu unterstützen.

Genosse Stalin ging unter anderem auf die Überreste des Kapitalismus im Bewußtsein der Menschen auf dem Gebiete der nationalen Frage ein, wo sie besonders zählebig sind. Die Partei der Bolschewiki kämpfte an zwei Fronten — sowohl gegen die Abweichung zum großrussischen Chauvinismus als auch gegen die Abweichung zum lokalen Nationalismus. In mehreren Republiken (Ukraine, Bjelorufiland u. a.) hatten die Parteiorganisationen den Kampf gegen den lokalen Nationalismus abgeschwächt und diesen so sehr anwachsen lassen, daß er sich mit feindlichen Kräften, mit Interventionisten, zusammenschloß und zu einer staatsgefährlichen Erscheinung wurde. Auf die Frage, welche Abweichung in der nationalen Frage die Hauptgefahr sei, antwortete Genosse Stalin: